
 

 

 

 

COMITÉ DE PARENTS 
 

Procès-verbal de la séance du Comité de parents de la Commission scolaire des Patriotes, tenue le 

jeudi 15 avril 2010, à 19h15, au siège social de la Commission scolaire, 1740, rue Roberval, Saint-

Bruno-de-Montarville. 
 
 

SONT PRÉSENTS les représentantes ou représentants au Comité de parents : mesdames et 

messieurs  
 

École   Albert-Schweitzer Christine Lavoie  

 Antoine-Girouard Francis Patenaude 

 Arc-en-Ciel Jean-Philippe Audren  

 De Bourgogne Jacynthe Lecavalier 

de l’Amitié Valérie Fugère 

 de l'Aquarelle Isabelle Deshaies 

 De La Broquerie Nathalie Peck 

 de la Passerelle Martin Ares 

 de la Roselière Karine Lussier  

 du Carrousel Caroline Dufresne 

 Du Grand-Chêne Vincent Fortin 

Du Tourne-Vent Frédérick Lavoie 

 Jacques-Rocheleau/St-Basile Maryse Primeau 

 Jolivent Isabel Godard 

 Le Petit-Bonheur Philippe Giguère 

 Le Rucher Manon Giguère 

 Le Sablier Nathalie Poitras 

 Le Tournesol Guylaine Gagnon 

 les Marguerite Sophie Parent 

 Mgr-Gilles-Gervais Marie-Hélène Talon 

 Notre-Dame Louis Provencher 

 Saint-Charles Marc Gauthier 

 Saint-Mathieu Patrice Gagnon 

 Sainte-Marie Jean Brûlé 

 Secondaire de Chambly Yannick Leduc 

 Secondaire du Grand-Coteau Stéphane Geffard 

 Secondaire du Mont-Bruno Carole Vigneault 

 École d’éducation internationale Serge Lefebvre 

 Secondaire le Carrefour Daniel Verville 

 CCSEHDAA Steve Bernier 
  

  

SONT ÉGALEMENT PRÉSENTS : mesdames et messieurs 
 

 

SONT ABSENTS : mesdames et messieurs 
 

École  Au Fil de l’Eau Martin Trudel 

 Aux-Quatre-Vents Bruno Bourgeois 
 de l’Envolée Mario Coulombe  

 de la Chanterelle Jean-François Willis  
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 de la Mosaïque Stéfanie Ruel 

 de la Pommeraie Jean-Sébastien Beauchesne 

de la Source Catherine Brodeur 

 De Montarville Anik Legendre 

 De Salaberry Josiane Hamel 

 Des Trois-Temps Julie Desaulniers 

Du Moulin Nathalie Sirois 

 Du Parchemin Robert Denis 

 Georges-Étienne-Cartier Josée Poudrier 

 Jacques-De Chambly Jacques Duchesne 

 L’Arpège Andrée Lemay 

 La Farandole Marc Massé 

 La Roseraie Aucun 

 Les Jeunes Découvreurs Karyne Brossard 

 Louis-Hippolyte-Lafontaine Christine Barrette 

 Ludger-Duvernay Aucun 

 Marie-Victorin Aucun 

 Mère Marie-Rose Gino Lebrasseur 

 Paul-VI Martin Gélinas 

 Père-Marquette Marc Prince 

 Pierre-Boucher Lucia Pietrantonio  

 Saint-Denis François Lavallée 

 Secondaire De Mortagne Marcel Lucas 

 Secondaire François-Williams François Gemme 

 Secondaire Ozias-Leduc Nathalie Langevin 

 Secondaire Polybel André Jérôme 

 Secondaire orientante L’Impact Aucun 
 

1. OUVERTURE DE L'ASSEMBLÉE 
 

Monsieur Serge Lefebvre, ouvre l’assemblée et souhaite la bienvenue aux membres. Comme il n’y 
a pas quorum, monsieur Lefebvre fait le suivi du procès-verbal. 
 
Monsieur Lefebvre rappelle aux membres qu’ils ont reçu la réponse de la CSP au sujet des 
assurances responsabilité que doivent avoir les fournisseurs d’activités parascolaires. Madame 
Carole Vigneault explique que les questions suite à la présentation sur les élèves HDAA sont en 
préparation.  
 
Monsieur Lefebvre rappelle également qu’une copie du règlement sur le protecteur de l’élève qui a 
été adopté a été envoyée. Un schéma a aussi été déposé sur le site internet de la commission 
scolaire. La demande a été faite pour que cette information soit dans les agendas des élèves. 
 
Les invitations ont été faites pour la soirée reconnaissance du 19 avril. Il semble y avoir une bonne 
réponse.  
 
Le quorum est atteint, la rencontre continue. 

2. ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 
 

Monsieur Serge Lefebvre fait la lecture de l’ordre du jour. 

 

Résolution n
o
 CP 064-04-10 
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Madame Christine Lavoie, appuyée par monsieur Patrice Gagnon, d’adopter l’ordre du jour suivant: 
 

1. OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE  
2. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
3. PAROLE AU PUBLIC 
4. PROCÈS-VERBAL DU 18 MARS 2010  

4.1 ADOPTION 
4.2 SUIVIS 

5. DIRECTION GÉNÉRALE 
5.1 ENCADREMENTS FINANCIERS 
5.2 ÉCOLE LA ROSELIÈRE 
5.3 POLITIQUE RELATIVE À UNE SAINE ALIMENTATION ET À UN MODE DE VIE PHYSIQUEMENT ACTIF 

6. RAPPORT DES DIVERS REPRÉSENTANTS 
6.1 PARENTS-COMMISSAIRES 
6.2 COMITÉ CONSULTATIF EHDAA 
6.3 COMITÉ CONSULTATIF DU TRANSPORT 
6.4 COMITÉ POUR CONTRER LA VIOLENCE 
6.5 TRÉSORERIE 

7. RAPPORT DU PRÉSIDENT 
8. PAUSE 
9. ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA FÉDÉRATION DES COMITÉS DE PARENTS DU QUÉBEC 
10. RETOURS DE CONSULTATION 

10.1 ENCADREMENTS FINANCIERS 
10.2 ÉCOLE LA ROSELIÈRE 
10.3 POLITIQUE RELATIVE À UNE SAINE ALIMENTATION ET À UN MODE DE VIE PHYSIQUEMENT ACTIF 

11. PAROLE AUX MEMBRES 
12. AUTRES SUJETS 
13. PAROLE AU PUBLIC 
14. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE 
 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

3. PAROLE AU PUBLIC 

Il n’y a pas d’intervention. 

4. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DU 18 MARS 2010 
 

4.1  Adoption du procès-verbal 
 

 Il y a une erreur dans la liste des présences. Elle sera corrigée (école Le Carrefour).  

 

 Résolution n
o
 CP-065-04-10 

 

Madame Jacynthe Lecavalier, appuyée par madame Sophie Parent, propose l’adoption du procès-
verbal du 18 mars 2010. 
 

La proposition est adoptée à l'unanimité.  
 

4.2 Suivi du procès-verbal 
 

Monsieur Serge Lefebvre poursuit le suivi du procès-verbal. Il informe les membres que la FCPQ a 
reçu une lettre du comité de parents de la commission scolaire Val-des-Cerfs qui demande son 
support pour éviter la dissolution de l’ACPM. 
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Quatre comités de parents ont accepté de participer à une formation commune en 8 volets de la 
FCPQ. Un nouveau s’est joint au groupe, mais un des comités de parents s’est désisté. Des 
résolutions ont été demandées aux comités de parents pour confirmer leur implication dans le 
projet de formation commune.   

5. DIRECTION GÉNÉRALE 

 

5.1  Encadrements financiers 
 
Madame Isabel Godard présente les encadrements financiers pour 2010-2011. Elle explique qu’il y 
a peu de modifications : des ajustements pour suivre les nouvelles règles comptables et un ajout de 
380 000 $ pour donner une marge de manœuvre aux petites écoles secondaires.  
 
Monsieur Serge Lefebvre présente madame Monique Sauvageau, directrice du service des 
ressources éducatives et madame Denise Gauvreau, directrice adjointe de la commission scolaire. 

 

5.2  École La Roselière 
 
Madame Monique Sauvageau présente le document pour la demande de renouvellement 2010-
2011 concernant l’école à vocation particulière de La Roselière. Elle explique le processus et les 
règles à suivre pour le renouvellement. Madame Sauvageau informe les membres que la CS 
demandera le renouvellement pour une année supplémentaire pour permettre de corriger plusieurs 
problématiques : l’arrimage entre la pédagogie Waldorf et le programme de formation, le manque 
de places, le cheminement des élèves au secondaire, etc. Madame Sauvageau explique que le 
programme ‘Agir autrement’ qui existe déjà dans 4 écoles de la CSP sera appliqué à l’école La 
Roselière pour permettre un meilleur suivi cette année et atteindre les objectifs visés. 
 
Les membres posent plusieurs questions concernant la réussite des élèves, le coût du projet pour 
la commission scolaire et le manque d’espace.  
 

5.3  Politique relative à une saine alimentation et à un mode de vie physiquement actif 
 
Madame Monique Sauvageau explique que suite à un sondage fait dans les écoles sur l’application 
de la politique, une proposition d’amendement à l’annexe est proposée pour permettre une 
exemption de l’application des règles dans des cas exceptionnels touchant l’ensemble de l’école. 
Des membres posent des questions d’éclaircissement. 
 
Madame Denise Gauvreau remercie le comité de parents pour son implication dans la préparation 
de la soirée reconnaissance du 19 avril. 
 
Monsieur Serge Lefebvre remercie mesdames Sauvageau et Gauvreau pour leur présence. 

6. RAPPORT DES DIVERS REPRÉSENTANTS AU COMITÉ DE PARENTS 
 

6.1 Parents-commissaires 
 
Madame Carole Vigneault invite les membres à prendre connaissance du document préparé par 
les parents commissaires et des lendemains du conseil. Madame Vigneault explique pourquoi la 
CSP a besoin d’un nouveau centre administratif. Un membre demande pourquoi le mot ultimement 
 n’a pas été enlevé du texte. Madame Vigneault explique que même si le parent ne va pas 
directement au protecteur de l’élève officiellement, il peut toujours le tenir informé de ses 
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démarches. 
 
Madame Isabel Godard informe les membres que le comité de soutien a commencé à se pencher 
sur la politique relative à l’admission, l’inscription et la répartition des élèves : une relecture 
complète de la politique a été faite, ainsi qu’une analyse du mandat. La prochaine étape sera de 
comprendre les effets des changements demandés sur l’ensemble de la CSP. Le but est d’aller en 
consultation cet automne. 

6.2 Comité consultatif EHDAA 

Monsieur Steve Bernier informe les membres que lors de la dernière rencontre, deux parents ont 
démissionné et ont été remplacés par 2 substituts. Lors de la rencontre, il a été question de la 
gouvernance scolaire, de la répartition des immeubles, des encadrements financiers et des 
ententes qui existent pour les élèves hors territoire : monsieur Bernier explique que 139 élèves de 
la CSP sont scolarisés à l’extérieur de la CSP et que celle-ci reçoit 3 élèves hors territoire. Le guide 
pour les parents avance bien.   

6.3 Comité consultatif du transport 

Monsieur Lefebvre invite les membres à faire part de leurs commentaires et préoccupations sur la 
politique de transport. Voici quelques préoccupations : 

 les débarcadères pour les parents;  

 les places disponibles dans les autobus : pourquoi payer 50 $ s’il y a déjà un circuit et si 
50 $ est payé, pourquoi ne pas ajouter un arrêt;  

 la problématique des chauffeurs et du cellulaire;  

 veiller à ce que les temps de déplacement soient raisonnables, particulièrement dans le 
cas des élèves HDAA;  

 le passage trop tôt pour les élèves du secondaire qui doivent attendre longtemps à l’école 
avant le début des cours : un parent explique une nette amélioration de la réussite d’un 
élève quand le transport a été fait par un parent, une heure plus tard. Si la réussite est 
importante, il faut penser que le transport peut être un élément positif à prendre en 
considération.  

La prochaine rencontre aura lieu le 19 mai.  

6.4 Comité pour contrer la violence 

Monsieur Stéphane Geffard informe les membres que la prochaine rencontre aura lieu le 11 mai. 

6.5 Trésorerie 
 
Il n’y a pas d’intervention, 

7. RAPPORT DU PRÉSIDENT 

Monsieur Serge Lefebvre informe les membres qu’un Conseil Général a eu lieu le 20 mars à 
Montréal. Il y a été question du plan stratégique de la FCPQ et du nouveau bulletin en étude au 
MELS. Une rencontre entre la FCPQ et la FSE a porté entre autres sur les négociations en cours 
et les préoccupations face à l’intégration des élèves HDAA.  



Séance du Comité de parents le 15 avril 2010 6. 

 
 

 

Le conseil supérieur de l’éducation a donné son avis sur les devoirs et les leçons : suite à cet avis, 
la FCPQ a suggéré que chaque école prépare un guide destiné aux parents pour les appuyer, mais 
la FCPQ est contre l’idée d’une politique nationale à ce sujet. 

Le conseil supérieur de l’éducation s’est également prononcé contre les changements au régime 
pédagogique suggéré par le MELS. 

Monsieur Lefebvre rapporte que le gouvernement Charest annonce une revue complète des rôles 
et responsabilités des commissions scolaires en septembre. 

 Finalement, monsieur Lefebvre invite les membres à visiter le site de la Fondation l’Arche Canada.  

8. PAUSE 

9. ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA FÉDÉRATION DES COMITÉS DE PARENTS DU QUÉBEC 
 
Monsieur Serge Lefebvre explique que le comité de parents doit déléguer deux personnes pour 
l’assemblée générale de la FCPQ qui aura lieu le 28 mai, ainsi que 2 substituts. 

Résolution n
o
 CP-066-04-10 

 

Monsieur Jean-Philippe Audren, appuyé par madame Valérie Fugère, propose que madame 
Carole Vigneault et monsieur Serge Lefebvre soient délégués à l’assemblée générale de la FCPQ 
le 28 mai 2010. 
 

La proposition est adoptée à l'unanimité. 

Résolution n
o
 CP-067-04-10 

 

Monsieur Marc Gauthier, appuyé par madame Christine Lavoie, propose que messieurs Jean Brûlé 
et Stéphane Geffard soient substituts aux délégués à l’assemblée générale de la FCPQ le 28 mai 
2010. 
 

La proposition est adoptée à l'unanimité. 

 

Résolution n
o
 CP-068-04-10 

 

Monsieur Marc Gauthier, appuyé par monsieur Steve Bernier, propose la candidature de monsieur 
Serge Lefebvre au poste de premier vice-président de la FCPQ. 
 

La proposition est adoptée à l'unanimité. 

 
 

10. RETOURS DE CONSULTATION 

 

10.1 Encadrements financiers 
 

Les membres sont d’accord avec les changements demandés, mais auraient apprécié la présence 
d’un membre du service des ressources financières pour comprendre quelques éléments de 
changements et avoir des réponses à leurs interrogations. 
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Résolution n
o
 CP-070-04-10 

 
Monsieur Jean-Philippe Audren, appuyé par monsieur Steve Bernier, propose que le comité de 
parents soit favorable aux changements apportés aux encadrements financiers 2010-2011 

 

La proposition est adoptée à l'unanimité. 
 
 

10.2 École La Roselière 
 

Les membres discutent et questionnent le renouvellement de l’école La Roselière. Plusieurs 
préoccupations existent : le taux de réussite plus bas, pourquoi y a-t-il un si grand nombre d’élèves 
ayant un plan d’intervention, les coûts associés à un plus grand encadrement et une augmentation 
des ressources. De plus, comment expliquer que l’application du programme de formation de 
l’école soit une recommandation alors qu’on devrait s’attendre à ce que ce soit implicite. 
 
 

Résolution n
o
 CP-071-04-10 

 
Considérant le nombre élevé d’élèves ayant un plan d’intervention. 
 
Considérant une inquiétude des membres pour la pérennité de l’école 
 
Considérant les ressources financières élevées accordées pour l’encadrement jugé nécessaire; 
 
Attendu qu’un suivi et une analyse des résultats scolaires post primaires seront faits. 
 
Monsieur Steve Bernier, appuyé par monsieur Jean Brûlé, recommande le renouvellement de 
l’école La Roselière pour une durée d’un an et demande un rapport de suivi avant décembre 2010. 

 

La proposition est adoptée à l'unanimité. 
 

10.3 Politique relative à une alimentation saine et à un mode de vie physiquement actif 
 

Les membres sont d’accord avec le but de l’amendement, mais le trouvent encore trop limitatif : on 
questionne la pertinence que les activités doivent toucher l’ensemble de l’école et non pas une 
classe, un niveau ou un cycle. Les planifications d’activités étant très différentes entre les secteurs 
primaires et secondaires ainsi que l’organisation dans une même école d’activités par niveau au 
lieu d’école entière, l’amendement doit tenir compte de ces considérations. 

Résolution n
o
 CP-069-04-10 

 
Attendu qu’il est important que les politiques soient appliquées et applicables. 
 
Attendu que le comité de parents estime que les conseils d’établissement sont habilités à 
déterminer les activités qui pourraient déroger à la politique de façon exceptionnelle. 
 
Attendu qu’une activité spéciale pourrait s’appliquer uniquement à un sous-groupe de l’école. 
 
Monsieur Philippe Giguère, appuyé par madame Maryse Primeau, propose d’enlever les mots 
‘organisés pour l’ensemble de l’école’ de l’amendement proposé. L’amendement se lirait comme 
suit :  
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14.1 De façon exceptionnelle. Lors de sorties éducatives et d’évènements spéciaux, chaque 
direction d’établissement, en accord avec les membres du conseil d’établissement, choisit ceux qui 
pourraient faire exception à la politique relative à une saine alimentation et à un mode de vie 
physiquement actif, par exemple : les fêtes de l’Halloween, de Noël, de la Saint-Valentin et de 
Pâques. 

 

La proposition est adoptée à l'unanimité. 

 

11. PAROLE AUX MEMBRES 
Monsieur Jean Brûlé suggère que le sujet de l’homophobie devrait être abordé, même au primaire, 
et il reçoit l’appui de plusieurs membres à ce sujet. Madame Isabelle Deshaies propose que ce 
sujet soit étudié au comité pour contrer la violence. 
 
Monsieur Jean Brûlé demande aux écoles primaires de Chambly d’appuyer le projet de l’école 
secondaire de Chambly, à savoir d’y ajouter le secondaire IV et V. 
 
Monsieur Stéphane Geffard explique que l’école secondaire du Grand-Coteau voudrait ajouter 
l’enseignement du secondaire IV et V pour les élèves inscrits au programme IDTIC. 
 

12. AUTRES SUJETS 

Il n’y a pas d’intervention 

13. PAROLE AU PUBLIC 

Il n’y a pas d’intervention. 

14. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

Résolution n
o
 CP-072-04-10 

 

Il est proposé par monsieur Patrice Gagnon, appuyé par madame Isabelle Deshaies, que la 
séance soit levée. 
 

La proposition est adoptée à l'unanimité. 
 

 Sur ce, la séance est levée, il est 22h15. 
 

 

                                                                                                                                                 

Monsieur Serge Lefebvre     Madame Marie Claude Chabot 

président         secrétaire 


